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27 августа 1997 года было за-
регистрировано Открытое ак-
ционерное общество комму-
нальных электрических сетей 
Саратовской области «Облком-
мунэнерго».

ИСТОРИЯ 
СТАНОВЛЕНИЯ

Однако, если познако-
миться с историей становле-
ния и развития предприятия, 
изучить архивные материалы, 
то четверть века - это толь-
ко новейшая история энер-
гокомпании. Ее славная ле-
топись уходит намного глуб-
же, к 1969 году. Тогда, 12 де-
кабря, распоряжением Сара-
товского облисполкома было 
организовано Саратовское об-
ластное энергетическое экс-
плуатационное управление, 
куда в течение следующих 
двух лет вошли предприя-
тия городских электросетей Ат-
карска, Балашова, Балакова, 
Ершова, Вольска, Калининска, 
Красноармейска, Новоузен-
ска, Петровска, Пугачева, Рти-
щева, Саратова, Хвалынска и 
Энгельса. Постепенно област-
ное энергетическое управление 
реорганизовывалось и прирас-
тало новыми энергосистемами 
городов. На протяжении 80-90-
х годов к подведомственной 
сети объединения добавились 
Красный Кут и Маркс. В ию-
ле 1993 года объединение бы-
ло преобразовано и официаль-
но зарегистрировано как То-
варищество с ограниченной 
ответственностью «Област-
ное предприятие коммуналь-
ных электрических сетей». Уже 
к моменту акционирования, в 
1997 году, в товарищество так-
же входили электрические сети 
Аркадака, Дергачей, Мокроу-
са, Озинок, Питерки, Ровного, 
а также ремонтное предприя-
тие «Энком».

Как вспоминает первый ге-
неральный директор ОАО «Об-
лкоммунэнерго» Василий Ва-
сильевич Михайлов, «с нача-
лом экономических реформ 
1991 года не все руководители 
оказались способны работать 
в новых условиях. В результа-
те к 1997 году само существо-
вание коммунальной энерге-
тики в регио-не оказалось под 
угрозой».

В Товарищество «Област-
ное предприятие коммуналь-
ных электрических сетей» его 
пригласил в 1994 году Генна-
дий Юрьевич Кочетков, ко-
торый на тот момент являл-
ся директором предприятия. 
Уже в 1996 году Василий Ва-
сильевич стал первым заме-
стителем председателя регио-
нальной энергетической ко-
миссии.

- Когда мы 
увидели ситу-
ацию в энер-
гетике в це-
лом - что по-
гибает, что 
развивается, 
где есть воз-
м о ж н о с т ь 
для манев-
ра, было 
предложе-
но создать акционерное об-

щество с закреплением кон-
трольного пакета акций за 
правительством региона. Это 
позволило обеспечить го-
сударственный контроль и га-
рантию сохранения предприя-
тия. В состав общества во-
шли практически все круп-
ные предприятия городских 
электрических сетей. Большую 
поддержку тогда оказал вице-
губернатор Вячеслав Викто-
рович Володин, который ку-
рировал экономику области. 
Он сразу понял потенциал 
предприятия и важность та-
кой консолидации для реги-
она. На тот момент в области 
не было стабильности, и, ес-
ли бы это решение не состоя-
лось, мы бы просто потеряли 
создававшееся десятилетиями 

по крупицам электросетевое 
хозяйство, - рассказал Василий 
Васильевич.

После акционирования он 
возглавил предприятие, и на-
чалась кропотливая работа по 
дальнейшему объединению и 
восстановлению электросе-
тей. Именно с 1997 года было 
развернуто целенаправленное 
юридическое сопровождение, 
проведены мероприятия по оз-
доровлению коллектива, на-
лажено взаимодействие с АО 
«Саратовэнерго», областны-
ми и муниципальным органа-
ми власти. Важным шагом ста-
ло заключение соглашений с 
АО «Саратовэнерго» «О единой 
политике с неплательщиками» 
и «О единой технической поли-
тике». Эти меры позволили су-

щественно снизить задолжен-
ность за электроэнергию, при-
обрести новую спецтехнику, 
провести необходимый капи-
тальный ремонт и реконструк-
цию сетей. Большая работа был 
проведена по постановке на ба-
ланс бесхозяйных статей. Так, 
например, целый электросете-
вой массив в р.п. Степное был 
оформлен в производствен-
ный участок, на базе которо-
го в последующем был создан 
филиал «Степновские город-
ские электрические сети». Зна-
ковыми событиями стали соз-
дание учебного полигона в р.п. 
Мокроус и ежегодное проведе-
ние соревнований по профес-
сиональному мастерству меж-
ду районными ГЭС.

- В 90-х годах Госстрой со-

вместно с ЦК профсоюзов 
жизнеобеспечения и Союзом 
коммунальных предприя-
тий проводили ежегодные кон-
курсы по видам деятельности: 
электроснабжающие органи-
зации, теплоснабжающие и 
прочие. В 1999 году по итогам 
работы за 1998 год мы заняли 
третье место. Потом повтори-
ли результат в 2002 году. Под-
черкну, после акционирова-
ния был очень заметный рост 
показателей по всем направле-
ниям. Наше предприятие было 
практически первым в России, 
которое сумело провести реор-
ганизацию в таком виде после 
проблем начала 90-х, да еще 
и с закреплением контроль-
ного пакета акций за прави-
тельством области. Мне тогда 
присвоили звание «Почетный 
работник ЖКХ», - поделился 
Василий Михайлов.

СТАЛО ИНТЕРЕСНО 
РАБОТАТЬ

- У нас впервые появились 
деньги, - так характеризу-
ет это вре-
мя дирек-
тор филиала 
« К р а с н о -
армейские 
ГЭС» Вик-
тор Павло-
вич Шиш-
лов. В ав-
г у с т е 
исполни-
лось 35 лет, 
как Виктор Павлович при-
шел в Красноармейские гор-
электросети на должность 
ученика мастера, поэтому 
не понаслышке может дать 
оценку необходимости созда-
ния Акционерного общества 
«Облкоммунэнерго».

- Безусловно, громадная 
роль в становлении предприя-
тия принадлежит Виктору Ива-
новичу Емелину, который воз-
главлял в 1987 году энергетиче-
ское производственное объе-
динение и принимал меня на 
работу. В 90-е годы стало слож-
нее работать. Стали переходить 
на товарно-бартерные взаимо-

СПРАВКА
АО «Облкоммунэнерго» оказы-

вает услуги по передаче электри-
ческой энергии в 23 населенных 
пунктах Саратовской области, 
обеспечивает надежность элек-
троснабжения более чем 10 тысяч 
юридических лиц, свыше 6 тысяч 
многоквартирных жилых домов 
и 152 тысяч абонентов региона. 
Предприятием эксплуатируется 
11 тысяч км линий электропере-
дач, свыше 2200 подстанций раз-
личного напряжения, 91 распре-
делительный пункт, более 3700 
силовых трансформаторов с уста-
новленной мощностью 1 014 255 
кВА. В состав АО «Облкоммун-
энерго» входят 11 предприятий 
городских электрических сетей, 
пять межрайонных электрических 
сетей с семью отделениями, а так-
же производственное предприя-
тие «Энергоремонт». Кроме того, 
энергокомпания располагает цен-
тральной метрологической и элек-
тротехническими лабораториями.

Энергия 
светлых дел
На этой неделе крупнейшее 
электросетевое 
предприятие 
Саратовской области 
АО «Облкоммунэнерго» 
отмечает 25-летие

История развития предприятия неразрывно связана с коллективом.

расчеты. Чем только не распла-
чивались за электроэнергию: и 
крупами, и маслом, и рыбой. 
Потом все это продавали и вы-
плачивали зарплату. После ак-
ционирования стало намного 
интереснее работать. Мы уви-
дели живые деньги. Пошел бе-
тон. Мы заключили договор с 
ЖБИ-6. В год стали получать 
более 100 опор. Хотя раньше 
едва с натягом 20 штук выхо-
дило. Начали расширять свя-
зи с промышленными пред-
приятиями области. У нас по-
явились свои расчетные счета. 
Стали активно вестись обуче-
ние и повышение квалифика-
ции персонала, большое вни-
мание уделялось соблюдению 
техники безопасности, - вспо-
минает Виктор Павлович.

К 2002 году на предприятии 
вместо старых алюминиевых 
проводов стали использовать 
самонесущий изолированный 
провод. Он более надежен и 
безопасен в эксплуатации, су-
щественно повышает качество 
электроснабжения. Начали пе-

реходить от масляных выклю-
чателей на вакуумные, гаран-
тирующие лучшую износо-
стойкость. Их поставки были 
налажены с саратовского за-
вода «Контакт».

Не менее масштабные про-
цессы происходили в это вре-
мя и в энергетике страны. Соз-
данное в 1992 году РАО «ЕЭС 
России» на тот момент объеди-
няло практически всю россий-
скую энергетику и было моно-
полистом на рынке генерации 
и транспортировки электриче-
ства. С декабря 1999 года на-
чалось реформирование от-
расли, а в июле 2001 года бы-
ло подписано постановление 
Правительства «О реформи-
ровании электроэнергетики 
РФ». Реформа предполагала 
разделение электроэнерге-
тических предприятий 
на отдельные ком-
пании разных на-
правлений: гене-
рация, передача 
электроэнергии 
и ее сбыт.

ШАГ ДЛИНОЙ
В ДЕСЯТЬ ЛЕТ

- Если бы 
не консоли-
дация в руках 
области кон-
трольного па-
кета акций, 
не известно, 
какая участь 
бы постигла 
предприя-
тие, - счита-
ет начальник 
службы релейной защиты, ав-
томатики и электротехнической 
лаборатории АО «Облкомму-
нэнерго» Александр Шаленков. 
Он пришел в ТОО «Облком-
мунэнерго» в феврале 1992 го-
да, сразу после армии. - С 1997 

года мы стали больше прово-
дить работ в филиалах, стали 
считать потери электроэнер-
гии, уделять большое внима-
ние развитию электросетей в 
районах. Однако с 2003 по 2011 
год на предприятии сменились 
семь руководителей. У каждо-
го свои подход и взгляд на про-
исходящие в стране реформы, 
у каждого свои стиль и методы 
управления. Конечно, это вре-
мя сильно отличалось от ста-
бильной работы в период пер-
вой пятилетки с момента акци-
онирования.

Последние десять лет АО 
«Облкоммунэнерго» достаточ-
но успешно и динамично раз-
вивается. За эти годы налажено 
взаимодействие с Саратовским 
государственным техническим 
университетом имени Ю.А. Га-
гарина. Его студенты - посто-
янные гости на предприятии. 
Производственные практики, 
тематические экскурсии, орга-
низация учебных полигонов в 
Саратове и Петровске позволя-
ют ежегодно выпускать моло-
дых специалистов- энергети-
ков для пополнения кадрово-
го состава отрасли.

Благодаря применению но-
вого современного оборудо-
вания и внедрению цифро-
вых методов при транспорти-
ровке и учете электроэнергии 
удалось добиться внушитель-
ных объемов снижения потерь 
электроэнергии, а экономию 
денежных средств ежегодно 
направлять на развитие элек-
тросетей.

Важным направлением для 
предприятия стало разви-
тие нерегулируемого сектора 
услуг.

- У нас есть огромный про-
изводственный потенциал, 
техническая оснащенность и 
квалифицированный, годами 
сработанный коллектив. Се-
годня мы можем на высочай-
шем уровне оказывать широ-
кий спектр электротехниче-
ских услуг, от изготовления 
и монтажа оборудования до 
строительства энергосистем 
производственных и соци-
альных объектов. Мы учимся 
зарабатывать и эффективно 
распоряжаться финансовы-
ми ресурсами, чтобы вкла-
дывать их в повышение на-
дежности электросетевого 

хозяйства 
г о р о д о в 
р е г и о н а . 
Строитель-
ство систем 
о с в е щ е -
ния парков 
и обще-
ственных 
пространств, 
спортив-
н ы х  и 
сложнейших архитектурных 
объектов - вот далеко не пол-
ный перечень видов работ, о 
которых мы даже и не думали 
десять лет назад, когда, к сло-
ву сказать, изношенность се-
тей достигала 70%, а уровень 
потерь электроэнергии в неко-
торых городах превышал 20%, 
- говорит о достижениях пред-
приятия генеральный директор 
АО «Облкоммунэнерго» Вадим 
Ойкин.

На вопрос, в чем главный 
секрет успешной работы, Ва-
дим Геннадьевич сразу отве-
чает: «Несомненно, в людях и 
традициях! Необходимо сохра-
нять, перенимать и приумно-
жать опыт. Сделать это могут 
только неравнодушные люди, 
команда единомышленников, 
что на сегодняшний день и 
представляет собой АО «Об-
лкоммунэнерго».

Действительно, предприя-
тие гордится своими легендар-
ными трудовыми династиями 
Широковых, Осиповых, Мар-
тиросян. И молодые специали-
сты, которые совсем недавно 
стали частью семьи АО «Об-
лкоммунэнерго», чувствуют 
эту энергетику.

- Комфорт в работе, без-
условно, создают коллеги. У 
предприятия четко выстро-
енная система работы и адап-
тации новых сотрудников, во 
всем ощущаются взаимопо-
мощь и поддержка. Сотруд-
ники охотно делятся произ-
водственными решениями и 
находками. Мы вместе обсуж-
даем интересные подходы и 
методы в организации рабо-
ты, какие-то технические ню-
ансы. Возникают даже жаркие 
дискуссии со старшими кол-
легами. После энергетическо-
го факультета я работал в не-
скольких компаниях, но имен-
но здесь почувствовал желание 
двигаться вперед и развивать-
ся в профессии, - рассказал 
Анатолий Михалев, который 
пришел инженером в произ-
водственно-технический от-
дел АО «Облкоммун-энерго» 
буквально в апреле этого года.

Безусловно, в планах пред-
приятия дальнейшее развитие 
и наращивание энергосисте-
мы области. Меняется регион 
- строятся новые микрорайо-
ны, возводятся социально зна-
чимые объекты, реализуются 
промышленные и инвестици-
онные проекты. Но трудно се-
годня представить их воплоще-
ние без надежного участия АО 
«Облкоммунэнерго», ведь без-
опасность и бесперебойность 
электроснабжения - главное 
кредо предприятия уже более 
четверти века.

Пресс-служба 
АО «Облкоммунэнерго».

 Фото из архива предприятия.

С 90-х годов (фото слева) 
до настоящего времени 
от работы энергетиков 
АО «Облкоммунэнерго» 

зависит надежность 
электроснабжения 

жителей Саратовской 
области.

Работники АО «Облкоммунэнерго» - профессионалы своего дела.
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